

ECO DE TERUEL

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO V.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Teruel.—Un mes 0'50 pesetas.
Fuera.—Tres meses 1'75.
Administración, Tozal, 1.
PAGO ANTICIPADO.

DOMINGO

1.º de Junio 1890.

SE PUBLICA SEMANALMENTE.

ANUNCIOS.

A cinco céntimos línea para los suscritores; á diez para los que no lo sean.
Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

NÚM. 211.

SUSCRIPCIÓN

para coadyuvar á la erección en Valencia de un mausoleo á la memoria del inolvidable

JOAQUÍN ARNAU

	PESETAS
EL ECO DE TERUEL..	40
» Dionisio Zarzoso..	5
» Gregorio Montesinos..	5
» Atilano Dolz..	5
» Ramón Torán..	5
» Francisco Bayo..	2'50
» Alilano Navarrete..	5
» Juan José Miguel..	5
» Joaquín Pou..	5
» Marcelino Esteban..	5
» Carlos Paracuellos..	2'50
» Bernabé Muñoz..	5
» Vicente Eced..	5
» Pedro Ant.º Gomez Adan..	2'50
» Pedro Pablo Pedroso..	5

TOTAL. . . 72'50

(Continuará.)

EL AMOR.

La luz que baja del cielo, que inunda con purísima vida toda la creación es el amor; sí, el amor universal, fecundando la flor, el ave, el agua, todas las cosas que se sienten heridas y animadas por su fuego.

La flor tiembla, sacude sus pétalos palpitantes de placer, y arroja sobre la tierra la semilla, tributo de su amor. Los seres inorgánicos unen sus moléculas, hierven abrasados por la electricidad, que es el delirio del amor, de la Naturaleza. La luna va siguiendo á la tierra, y la tierra se regocija cuando el sol la besa, y el sol y las estrellas vuelan alrededor de Dios, como las mariposas en torno de la llama, y los espacios son el inmenso lecho de amores de los mundos. Un astro manda á otro, en el rayo de luz su ósculo de amor. El aire se suspende sobre la tierra, le cuenta sus amores en sus murmullos, le pinta ilusiones en sus azules horizontes, la empapa con su rocío; y la tierra, absorbiendo su vida y transformándola, en el amor, se puebla de floridos árboles. Los seres ocultos en la gota de agua, en el grano de polvo, se reproducen y se aumentan á su impulso. Las mariposas rompen su larva, extienden sus alas, y celebran sus amores con la flor, cuyos aromas las embriagan de placer.

Allá, en en el fondo de las cavernas, el león, el tigre, el magestuoso elefante, se entregan á

sus amores, y sus hembras cuidan de sus hijuelos con el celoso espíritu de la maternidad que se dibuja en la luz de sus ojos. El agua va corriendo sobre la tierra retratando el cielo, para producir flores en su amor. El ave cincela su nido en la copa del árbol, arroja centellas de sus lucientes ojos, salta de rama en rama como si fuera juguete de corrientes infinitas de electricidad; extiende sus alas agitadas en incesante movimiento, riza sus plumas, que parecén exhalar una gran combustión, empolla sus huevos en éxtasis misterioso, vuela y vuela en pos de la luz á las alturas; afina su garganta, y enseña en la soledad de los bosques á cantar á sus hijuelos en un gorjeo infinito que inunda de armonías los aires, y el movimiento que agita sus alas, y el calor que enciende su sangre, y la electricidad que sacude sus nervios, y el arpa que lleva escondida en su garganta, y el genio que la inspira sus cánticos, y la llama de la vida que arde en su breve y delicado cuerpo, es el amor, sí, el eterno amor de la Naturaleza. La alondra, cuando al nacer el sol levanta su vuelo á lo infinito, va impulsada por el amor; la golondrina, cuando corta con sus negras alas rápidamente los aires, busca sus amores; el ruiseñor, cuando al morir el día se suspende de la rama de los árboles, y eleva su cántico melancólico que va creciendo en notas dulcísimas como si quisiera herir los cielos, canta, canta su amor, y la palpitación de ese amor conmueve, como si su corazón fuera inmenso, los aires. ¡Oh! el amor sostiene las estrellas en lo infinito, y la atmósfera sobre la tierra; enciende el gran horno de la vida, el fuego; abreva en su inmensa catarata, que viene de Dios, á todos los seres; dilata, y extiende la luz en la inmensidad; derrama en su inagotable copa las semillas de todas las cosas, y palpita siempre uno, idéntico, en el seno de la Creación.

EMILIO CASTELAR.

ELEUTERIO MAISONNAVE

(Conclusión)

Imposible describir minuciosamente lo que trabajó y consiguió en la árdua empresa de restablecer el orden y de reconstituir la patria. Castelar había encontra-

do el corazón y el brazo que se necesitaban en momentos tan críticos.

Organizó y armó con exquisito tacto á los voluntarios de ciertas provincias amenazadas por las invasiones carlistas y cantonales; suspendió Ayuntamientos y Diputaciones cuya complicidad en los disturbios originados por unos ú otros elementos era notoria; preparó y dispuso la movilización de 80.000 hombres de la reserva, desarmó á los voluntarios rebeldes, depuso sin consideración—cosa nunca vista en España—á los gobernantes ineptos é indisciplinados, restableció la ordenanza de 14 de Julio de 1872, instituyó una nueva milicia nacional que era la base del servicio militar obligatorio y consiguió que la autoridad del poder ejecutivo fuese acatada en todo el territorio español no dominado por los horrores é incertidumbres de la guerra.

En medio de conflictos tan tremendos para la libertad y la patria, conservaba su valiente serenidad y no desatendía ninguno de los ramos administrativos; antes al contrario, velaba por ellos y fomentaba su desarrollo con tanta solicitud y tan exquisito miramiento como hubiera podido hacerlo en épocas normales. A la par que acudía en persona á la defensa de Alicante, bombardeada por los cantonales y apostado bizarramente en la primera batería, alentaba con su ejemplo á los sitiados, haciéndose acreedor á la cruz roja, dictaba la ley aumentando el contingente de la Guardia civil—ley todavía no derogada,—y atendía á las urgencias de las Diputaciones provinciales, regularizando sus presupuestos y procurándoles recursos.

Hallábanse en Madrid los francos malagueños de triste memoria. Habían venido á la capital de España creyendo, engañados no sabemos por quién, que prestarían aquí el cómodo servicio de guaruición y que ganarían muy regular soldada sin exponerse á contingencia alguna.

Al enterarse de que debían partir á la guerra, alborotáronse, y la villa, que había presenciado sus primeras desahogadas aventuras, estremeciése de miedo.

Los malagueños, irritados, habíanse reunido por la noche en la Puerta del Sol, y vociferaban como energúmenos.

Súpolo Maisonnave y se di-

rigió sin vacilar al ministerio. No se hallaban en él más que un empleado y un portero, pero nuestro pobre amigo subió resueltamente á su despacho y mandó que los jefes de los voluntarios compareciesen en presencia suya. Dijóles que estaba resuelto á no tolerar imposiciones, que el gobierno no tenía la culpa de que se hubiesen dejado engañar, y que les era preciso partir á la mañana siguiente, ó bien de regreso á Málaga, para lo cual estaría dispuesto un tren, ó bien para el ejército del Norte.

De tal suerte, y con tanta energía se expresó, que los jefes bajaron á la plaza, y, comprendiendo que no podían pasar por otra cosa, se llevaron la gente camino del cuartel de la Montaña, donde pasaron la noche vigilados de cerca por la tropa de línea. Al otro día tornaban los unos á sus hogares y marchaban los otros á la guerra.

Llegó la memorable noche del 2 al 3 de Enero.

Mientras Castelar pronunciaba su terrible y apocalíptica oración, y los intransigentes, al revolverse contra él, asestaban el golpe de gracia á la República, supo Maisonnave, retenido en el banco azul, algo de lo que tramaba el general Pavía. Mandó á su secretario particular en busca del inquieto caudillo, con el encargo de recordarle la fidelidad prometida al gobierno. No volvía el mensajero á pesar de que corrían las horas. En cambio llegaban noticias de que la tropa salía de los cuarteles, de que se dirigía hacia el Congreso, de que estaba á corta distancia.

Maisonnave no pudo resistir más, y olvidando el horrible frío de la noche, lanzóse sin abrigo alguno á la calle, resuelto á contener el golpe, si aun era posible, ó á hacerse atropellar por los mal aconsejados agresores.

En la calle de Floridablanca detuviéronle dos amigos particulares (creemos que los señores Zugasti y Núñez de Arce), quienes enterados ya de que las cosas no tenían remedio, con cariñosa violencia forzáronle á volver á la Cámara á punto que por otra puerta entraban los legionarios de Pavía...

De lo ocurrido desde 1874 hasta la fecha nada necesitamos decir, pues recientes están las campañas parlamentarias y las tareas políticas del Sr. Maisonnave.

Siempre leal al Sr. Castelar, prestóle en la oposición la misma incondicional ayuda que en el gobierno, y cooperó más que nadie á dar al partido republicano histórico la vigorosa organización y la estrecha disciplina que hoy le distingue entre todos los de España.

A su instancia, é imponiéndose un oneroso sacrificio, adquirió en 1835 la propiedad de *El Globo*, y lo mismo en el Congreso, donde representó á Alicante, en las legislaturas de 1831 y 1836, que en estas columnas, tuvo sin cesar su claro talento, su entero carácter y su fidelidad á toda prueba al servicio de los mismos afectos y de la misma causa.

Llegados aquí, y terminada la historia política del hombre ilustre á quien tanto debieron la patria, la democracia y nuestro partido, bien ha de sernos lícito recordar la simpática y atractiva personalidad del amigo cariñoso, del inolvidable hermano mayor á cuya ausencia no habremos de resignarnos nunca.

De regular estatura y apuesto continente, negros los ojos que á causa de su crónica dolencia se habían retraído á lo interior de las órbitas, escaso el cabello que no ha muchos años era abundante y rizado, caballeresco y acusado el perfil, bien puesta la barba donde asomaban canas prematuras, erguida sin arrogancia la cabeza, elegante sin el menor artificio el ademán, distinguido, amable y correcto, era en realidad el tipo del hidalgo español, suavizado con las gratas exterioridades más naturales que adquiridas del perfecto hombre de mundo.

Si alguna vez le impulsaba expresarse con viveza la continuidad de las molestias físicas, al punto su noble rectitud y su espontánea cortesía acudían con el reparo, sugiriéndole las más cariñosas frases y las más delicadas atenciones.

Detrás de su brioso carácter y de su acerado temperamento ocultábase un corazón de niño. Quería con todas sus fuerzas, y no obstante su invencible reserva, necesitaba ser querido de igual modo. De ahí su susceptibilidad cuando pensaba encontrar tibieza en sus predilectos ó sospechaba algún ligero desvío.

En su alma no había sitio para el odio.

Tenemos por cierto que no ha existido entre los políticos españoles uno que dominase según él dominaba todas las cuestiones referentes á la organización municipal y provincial, á la producción y á la hacienda pública; ni otro que, lanzado de lleno como él al torbellino parlamentario, encontrase en el asilo del hogar gozos tan puros y satisfacciones tan completas.

De su amor á *El Globo* tanto más grande cuanto mayores desazones le ocasionaba, no necesitamos atestiguar nosotros, pues dan sobrada prueba las campañas debidas á su iniciativa, y

mantenidas con la firmeza propia de su carácter en estas mismas columnas.

Desde ellas combatió sin tregua el caciquismo; estudió con incansable celo las necesidades de nuestras regiones, siempre olvidadas por los que creen que el mundo principia y acaba en el salón de Conferencias; organizó verdaderas informaciones sobre el estado de nuestra agricultura, y abogó constantemente por los licenciados del ejército y por los maestros de instrucción primaria.

Aquí le tuvieron por abogado celosísimo los oprimidos y los menesterosos, y por fiscal implacable los desmoralizadores del cuerpo electoral y los defraudadores de la Hacienda pública.

Él inició los esfuerzos de *El Globo* en pro de la industria oliverera; él fundó la sección de *Las provincias*, destinada á hacer resonar en la capital de España las justas quejas que suelen perderse en el camino, y á poner ante los ojos de nuestros apáticos gobernantes males, desventuras y ansias de que no tienen la idea más remota.

Nosotros continuaremos su obra, seguros de que al proceder de tal suerte le damos la mejor prueba de cariño...

Y, ahora, adiós al amigo sin par, al integérrimo republicano, al intachable caballero.

Ha pasado para no volver, pero deja una honrosísima huella, y el eco de sus pasos resuena y resonará por largo tiempo en el mundo.

Los demócratas y los liberales, la patria y la República han echado de ver al perderle todo el espacio que ocupaba; sus colaboradores y correligionarios no encontraremos nunca modo humano de llenar el vacío.

Duerma en paz el insigne patriota y el ciudadano modelo.

Bien acompañada ha ido su sombra á la otra orilla de la tumba por el amor de una ciudad entera que es hoy la celosa depositaria de sus cenizas, y por las manifestaciones de dolor que ante su pérdida han surgido en todos los ángulos de España.

CRÓNICA.

Como anunciamos, desde este número queda abierta en el Eco la suscripción para erigir un modesto mausoleo en el cementerio de Valencia al ilustre hijo de esta provincia, don Joaquín Arnau.

Una vez más excitamos á nuestros amigos á que contribuyan al pensamiento iniciado en Valencia por amigos del malogrado sabio profesor.

Cuantos deseen ofrecer á la memoria de Arnau testimonio de admiración y simpatía, acudan á nuestra Redacción ó á casa del Farmacéutico D. Juan José Miguel, á suscribirse por la cantidad que estimen conveniente.

Nuestro deseo es que todos, sin distinción de colores políticos, acojan con entusiasmo tan plausible idea, ya que todos estamos obligados á pro-

curar que resalte magestuosa la gloria conseguida por los que con orgullo hemos llamado nuestros paisanos.

Cuando consideremos terminada la suscripción del Eco, lo recaudado lo pondremos á disposición de nuestro querido amigo, D. Juan José Miguel, que fué el designado en una junta celebrada entre varios amigos, para recoger lo que se recolecte en Teruel.

Se nota bastante animación en la feria y ayer fué mayor la concurrencia de forasteros, con motivo de ser el día designado para la primera novillada.

Pocos años hemos visto la gran demanda de casillas de vendedores que en el presente ha habido, pero los compradores no parece que resultan en la misma proporción. Acaso hoy y mañana se note aumento de transacciones y produzcan los resultados apetecidos por los comerciantes de esta plaza.

En el ferrial se han colocado ocho bancos, que además de ofrecer asiento cómodo á la concurrencia, contribuyen, por su bonita y elegante forma, al ornato de aquel sitio.

Terminada la feria, serán trasladados al Ovalo ú otro punto en que se consideren convenientes.

Para que la procesión de *Corpus Cristi* se celebre con la pompa y esplendor acostumbrados, en breve se dirigirán por el Ayuntamiento invitaciones á todas las autoridades, corporaciones y vecindario.

Se ha autorizado á la Comisión de carnes del municipio, para la compra de los toros con destino á la corrida tradicional de la *vaquilla del Angel* y para organizar los detalles necesarios de la misma.

Para comodidad del público se han construido en el piso de los palcos de la plaza de toros dos retretes.

Se ha limpiado y reconstruido una parte de la alcantarilla de desagüe del matadero público.

La comisión de Almotacen ha impuesto estos días pasados algunas multas á expendedores de carne y pan, por faltas en la calidad y peso.

Hemos oído decir que se trata de de incoar el expediente necesario para que se declare monumento nacional el ex-convento de San Francisco, que fué construido en el siglo XIV, época la más floreciente del estilo gótico.

Este edificio, según personas peritas, fué barbaramente mutilado en el siglo XVIII, pero si se declara monumento nacional podrá volver á su primitivo estado.

Nuestro querido compañero y amigo, D. Santiago Sanchez Maicas, contrajo matrimonial enlace, el lunes último, con la simpática señorita doña Josefa Muñoz Civera.

Deseamos á los recién casados interminable serie de felicidades y eterna luna de miel.

En una casa de la calle de San Miguel existe una pocilga en la cual se hospedada una docena de cerdos, que como es consiguiente, hacen las delicias del vecindario.

Varios vecinos de dicha calle nos denuncian ese abuso y nosotros lo ponemos en conocimiento de la Junta de Beneficencia y Sanidad de nuestro municipio, por si gusta visitar

aquel foco de infección y hacer que desaparezca.

Para evitar cualquier sorpresa, debemos advertir que es esperado en esta ciudad un comisionado de una casa poderosa, que desea adquirir, con destino á una construcción artística, azulejos antiguos de los que adornan algunas de nuestras torres y otros edificios antiguos.

Nos participa un apreciable amigo nuestro, suscriptor de periódicos de publicación diaria, que solo los recibe los días que el cartero del distrito le entrega carta.

Como es verdaderamente extraña la coincidencia de que en esos días lleguen solamente los diarios aludidos, llamamos la atención del señor administrador del ramo, para ver si con su buen celo logra evitar la *extraña coincidencia*.

El oficial primero interventor de esta Administración de Correos, don Mariano del Hierro, ha sido trasladado á la de Barcelona, nombrando para sustituirle á D. Jesús Morencos, que ya tomó posesión de dicho cargo.

Muchos de los delegados que de este gobierno civil han salido para obligar á los municipios al pago de lo que adeudan por primera enseñanza, ignoran hasta los primeros rudimentos de lectura, escritura y contabilidad.

Qué papel han de desempeñar ante los ayuntamientos estos representantes de la autoridad superior, ignorando lo que es un expediente y la tramitación que exija el terminarlo?

Es de suponer que los resultados que den tales comisionados estarán en relación directa con su grado de ilustración, y en este caso, más que conseguir el objetivo que el gobierno se propone, se conseguirá el desprestigio de la autoridad que delega en quien difícilmente puede cumplir con la delicada misión que se le confía.

Y los maestros no cobrarán y vendrán nuevas complicaciones, hasta que la madeja no se pueda desenredar.

No podrían someterse á un ligero exámen á los que pretenden desempeñar esas codiciadas delegaciones?

Algo se conseguiría con ese procedimiento.

Ha sido nombrado Administrador de Correos de esta provincia, D. Joaquín Leonart.

Se ha posesionado del cargo de oficial primero de este Gobierno civil, D. Pedro Siecés, en sustitución de D. Prudencio Sanjónis.

Ayer por la mañana regresó el Juzgado de la Puebla de Valverdé, para cuyo punto salió el día anterior en averiguación del autor ó autores del homicidio perpetrado en dicho pueblo.

Hay varios detenidos, y según noticias, el celo desplegado por los señores Fiscal de esta Audiencia y Juez de instrucción, han dado con los culpables y están á disposición del Juzgado.

Prevía licitación han sido adjudicadas, á favor de nuestros apreciables amigos, D. Pablo y D. Ramón Pedroso y D. Felipe Barrachina, las obras de acopios para la conservación de las carreteras de esta capital á Sagunto, de Alcolea del Pinar á Zaragoza, y de Zaragoza á Castellón, respectivamente.

Agradecemos sinceramente el ofrecimiento.

cimiento que de su casa y servicios nos hace, en atento B. L. M., el nuevo Arquitecto del municipio, D. Carlos Caselles y Tarrats.

Deseámosle en su destino toda clase de progresos.

Mañana darán principio en el Instituto provincial y Escuelas Normales de Maestros y Maestras los exámenes de prueba de curso para los alumnos oficiales.

El Ayuntamiento, en su última sesión, ha acordado que á partir del año próximo 1894, se efectúe el reparto de premios á los alumnos de las escuelas de ambos sexos, en el salón de sesiones con la solemnidad posible, no habiéndolo dispuesto así para este año por causa de estarse realizando obras de reforma y decorado del citado salón.

Para determinar los días en que hayan de celebrarse los exámenes generales del corriente año, se reunirá dentro de pocos días la Junta local.

El Ayuntamiento de esta capital tiene acordado establecer el Depósito administrativo de tránsito desde el 1.º de Julio próximo.

Se instalará en la planta baja de las antiguas casas del Topo, á cuyo efecto se están practicando las obras necesarias.

En la madrugada de anteayer se personó el Juzgado en el Hospital de esta ciudad para instruir diligencias en averiguación de las lesiones que sufre el vecino de Henarejo, Julian Muñoz Diaz, las cuales se infirió, según noticias, por disparo casual de una pistola que llevaba en la faja.

D. Juan Pascual Estevan, administrador de la Subalterna de Aliaga, ha sido trasladado á su instancia á la de Najera, Logroño.

Se dice que el 26 del actual fué violada, en el sitio llamado Barranco de Daroca término de Alfambra, Isidra Ros Tolosa, de 40 años de edad.

El Juzgado entiende en el asunto, y se halla preso el presunto autor, Juan Garre Grao, soltero.

El martes tuvo lugar el beneficio del director de escena y primer tenor Sr. Pastor, con la boula zarzuela de Egualar y música de Ondrid, «El molinero de Subiza».

La ejecución fué bastante bien en general, sobresaliendo, como de costumbre, la Sra. Rosales, el beneficiario Sr. Pastor, Borrás y Taberner en su papel de D. Pedro Tizón. Todos cosecharon merecidos aplausos.

«El Sacristan de San Justo» fué la función elegida por el Sr. Borrás para su beneficio el jueves último. Bien merecía una entrada mayor de la que tuvo el beneficiado, reputado ya como un artista de primer orden que conseguirá acrecentar su valer á medida que ejecute sus facultades.

El viernes se puso en escena «El salto del pasiego» con una regular concurrencia.

Como era de esperar, se admiró una vez más la primorosa voz de la señora Rosales que conquistó ruidosos aplausos.

Todas las demás partes cumplieron como buenas.

Anoche se puso á la audición «La bruja» y hoy se pondrá en escena «El milagro de la virgen».

Llama la atención de los curiosos que en estas últimas noches no haya habido en nuestro Teatro la concu-

rrencia que era de esperar, atendidos el mérito y simpatías de que goza la compañía que actúa en él, desde el mes pasado, con aplauso del público terulense.

Se ha dicho—y no nos atrevemos á creerlo—que por varios *descontentos* (no sabemos por qué) se ha hecho propaganda para aminorar los ingresos de la empresa, lo cual, de ser cierto, merecería justas censuras, y daría lugar á creer que los iniciadores habían obedecido á inspiraciones poco justas y generosas.

Pues la verdad es que la expresada compañía merece toda clase de consideraciones por su afán en corresponder á la deferencia que este público la dispensa.

La honrosa y olvidada clase de escribanos de actuaciones acaba de reunirse en Madrid en asamblea general, para tomar acuerdos en consonancia con su mejoramiento.

Dada la ilustración notoria de los congregados, la tarea que se impusieron resultó fácil y sencilla, y bastaron breves horas para dejar por unanimidad aprobadas bases diversas encaminadas al ingreso en la carrera por oposición, asimilación de los escribanos-letrados á la carrera judicial con categorías de entrada, ascenso y término; revalida del tiempo que sirvan en sus cargos á manera de los demás funcionarios públicos, sea cualquiera la capacidad académica del escribano, colegiamiento por territorios, número de escribanos de plantilla en cada juzgado, remuneración de mil pesetas por el inmenso trabajo que prestan en causas criminales, percepción de derechos en asuntos civiles, etc., etc.

Natural parece que quien presta servicios al Estado, el Estado los recompense debidamente y esta aspiración en los escribanos la entendemos de estricta justicia.

El estado actual de la mayoría de escribanos no es halagüeño, y, en cambio, tienen que cumplir obligaciones muy estrechas. Hora es ya de que los poderes públicos, y especialmente el legislativo, se ocupen en determinar aquellas reglas indispensables, para que los escribanos tengan un escudo contra las arbitrariedades ú olvidos de que pueda ser objeto su carrera y no se repita el caso de que se los relegue á una triste condición sin esperanzas de necesarias mejoras.

Hace poco se verificó en una propiedad de los alrededores de Viena un duelo á sable entre un joven doctor de aquella Universidad y una joven de 18 años.

Parece que el motivo del duelo fue que el doctor insultó al «amigo» de la joven de quien se trata y se negó á darle satisfacciones.

El hecho llegó á conocimiento de la joven y resolvió obrar por sí sola. Al efecto envió un cartel de desafío al doctor, el cual, en el primer momento, se rió del reto y lo ridiculizó.

Insistió la joven, y el doctor, á menos de pasar por cobarde, hubo de aceptar el lance.

Este se verificó á sable, guardándose rigurosamente las reglas.

Al segundo asalto la joven hirió al doctor, aunque no de gravedad, con lo cual terminó el duelo.

La joven es croata, pero educada entre españoles, en Sud-América.

Se batió con gran destreza.

En la *Gaceta* del 29 aparece la siguiente circular de la Dirección general de Instrucción pública, dirigida á los rectores:

«Con motivo de la aplicación del real decreto de 22 de Noviembre de 1889 sobre estudios libres en los exámenes ordinarios del presente curso que han de tener lugar en el próximo mes de Junio, ha surgido en algunos claustros la duda de si á los alumnos correspondientes á dichos estudios ha de examinárseles de todo el programa en cada asignatura, ó solamente del número de lecciones que se sorteen para los de la enseñanza oficial.

En su vista, y teniendo en cuenta lo prevenido en los artículos 7.º y 8.º del citado decreto, esta Dirección general ha resuelto que los alumnos libres se examinen por los mismos programas que sirvan para los oficiales, comprendiendo en ellos igual número de lecciones.»

La comisión que entiende en el proyecto de ley de reforma de la división territorial electoral acordó con

el presidente, Sr. Moret, formular un dictamen en el cual se creen distritos unipersonales en todas las capitales de provincia que no pasen de 75.000 almas, circunscripciones en los pueblos rurales y distritos en los municipios de más de 15.000 almas de población urbana.

Resultarían, según este plan, 100 distritos unipersonales, 70 circunscripciones próximamente y un aumento de 20 diputados sobre los que actualmente constituyen el Congreso.

En conmemoración de la memorable fecha en que se decretó por las Cortes la República Democrática Federal como forma de gobierno de la nación española, se celebrará en Madrid el día 3 del mes actual un *meeting* al que concurrirán representantes de todas las regiones, periódicos y centros del partido.

Imp. de Zarzoso.

COMERCIO DE LA VIRGEN DEL PILAR DE MATIAS DOMINGO

En esta casa encontrará el público, á precios sumamente económicos, un rico surtido en

Azúcares, arroces, judías, garbanzos de Castilla clase extra, aceite, jabón y almidón.

Salchichón, aceitunas sevillanas, queso y galletas finas y entrefinas.

Conservas de pescado y hortaliza.

Bujías transparentes y huecas.

Sodas refrescantes.

Bacalao nuevo á recibir.

Chocolates elaborados á brazo de 5 á 7 rs. y de «La Colonial» y el «Barco».

Cafés, the y tapioca.—Dátiles indios y de Berberia.

Artículos para pintores y otros varios.

VINOS: Vermont, Médoc, San Julian, Champagne, Manzanilla fina, Moscatel fino, Jerez oro, Jerez pasto, Macón y Valdepeñas.

Gran surtido en tubos y mechas para quinqués.

24-TOZL -24

OPERACIONES SOBRE RENTA FRANCESA

UN CAPITAL DE 3000 PESETAS PRODUCE 1200 PESETAS POR AÑO

SIN ESPECULACIÓN

Circular gratis-Dirigirse al Sr. S. Pollak, banquero, 30 faul, Montmartre.-París

HERNIAS (Vulgo quebraduras).

Curación radical por el nuevo método de Mr. Eugenio Favette, especialista de Francia. Consulta gratis: EN VALENCIA los días 5 y 6 de cada mes, en el Gran Hotel de Roma (antes de Vilarrasa). EN CASTELLON los días 3 y 4, Fonda de España y en su domicilio de Barcelona, calle Diputación núm. 241, desde el día 18 al último de cada mes.

Nota. Se tiene á disposición de los que quieran verlos gran número de certificados de personas curadas y de médicos acreditados, que no dejan la menor duda sobre la eficacia de nuestro método.

FABRICA DE TELAS METALICAS

DE

Mercadal Cebolla y Garcia

Montemolin 178. — Zaragoza.

Grandes Almacenes de Artículos para molinería Telas de Seda, Chapas y Correas de Cuero y de Cádiz.

Grandes Depósitos de Piedras de Molino de las acreditadas canteras de LA-FERTÉ Y LA DORDOÑA.

Piedras Exposición. Completo surtido en «Alambrados Galvanizados» de triple torsión. Dirección telegráfica, Mercadal, Cebolla, (Zaragoza.)

PARA LA SASTRERIA de Juan Andrés, Mercado 25, se necesitan dos oficiales que sepan su obligación.

GRAN ZAPATERIA

DE

JOSÉ VILA

CALLE DE SAN VICENTE, 136, VALENCIA

Acaba de llegar á esta ciudad con un grandísimo surtido de zapatos de todas clases, el dueño de esta renombrada ZAPATERIA VALENCIANA, conocida ventajosamente del público terulense y acreditada por la buena calidad de los materiales empleados en la confección del calzado.

Se ha establecido solo por diez días en la

CALLE DEL SALVADOR, 29

bajo mismo de la torre del Salvador.

NO HAY CARTON NI ENGAÑO ALGUNO

En casa de Pascual Garzarán, calle del venerable Francés de Aranda, antes Pescatería, 3, se venden cohetes borrachos, voladores, vengalas y de otras clases, á precios económicos.

ANUNCIOS.

GENEROS DEL PAIS Y EXTRANJEROS

EDUARDO ZAPATA.

No comprar sin haber visitado este establecimiento.

CONFIANZA. ECONOMIA. ELEGANCIA

27, PLAZA DEL MERCADO. 27

TERUEL.

HARINA LACTEADA NESTLE

VEINTE AÑOS DE ÉXITO

32 RECOMPENSAS
QUE SON
12 diplomas de honor
Y
14 medallas de oro



(marca de fábrica.)

CERTIFICADOS
NUMEROSOS
de las
primeras autoridades
médicas

ALIMENTO COMPLETO PARA LOS NIÑOS DE CORTA EDAD

Suple la insuficiencia de la leche maternal, facilita el destete y es de fácil y completa digestión. Se usa muy ventajosamente en los ADULTOS, así como alimento para los ESTÓMAGOS DELICADOS.—Para evitar las numerosas falsificaciones *exhase en cada caja la firma del INVENTOR, HENRI NESTLE, Vevey (Suiza).*—Se vende en todas las buenas farmacias y droguerías.—La casa Nestlé ha obtenido en la Exposición de Paris 1889 las más altas recompensas, un GRAN PREMIO y una MEDALLA DE ORO.—Para pedidos dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

LIBROS.

Se compran de autores nacidos en la provincia de Teruel, tanto antiguos como modernos.

También se compran los que estén impresos en cualquiera población de la misma provincia, aunque sus autores no hayan nacido en ella

y todos aquellos libros que traten preferentemente asuntos relacionados con la provincia de Teruel.

DIRIGIRSE:

En Teruel, á D. Dionisio Zarzoso.
Alcañiz, D. Santiago Contel.
Madrid, D. Domingo Gascón, Caballero de Gracia, 48.

CALLE DE SAN JUAN

NÚMERO 51.—TERUEL.

En este establecimiento se encuentra toda clase de modelaciones impresas, para ayuntamientos, juzgados y dependencias del Estado, á precios de catálogo y completo surtido de objetos de escritorio.

ARSENIO PERRUCA.

Por voluntad de sus dueños se vende la casa en construcción llamada del «Topo» sita en el paseo del Óbalo, con entrada por la calle de las murallas.

En la misma informarán.

BOTICA.

Hay una de venta en Calamocha, perteneciente al difunto, D. Clemente Lúcia.

Darán pormenores en la Administración de este periódico y en aquella villa, la viuda, D.^a Carolina Ruiz.

SE VENDE la casa número 13 de la calle de Santa Cristina.

En la imprenta de este periódico darán razón.

AVISO.

Ha sido nombrado Agente de la emigración á la República Argentina en esta provincia, don Ramón M.^a Bayo, con el cual deberán entenderse los que deseen hacer el viaje á aquella república.

Domicilio del Agente, calle de San Juan, 57.

4-4

CÓDIGO CIVIL ESPAÑOL.

Anotado por la Redacción de la *Revista de Derecho internacional*. Edición manual elegantemente encuadernada en tela y hecha con iposterioridad á las últimas modificaciones. Contiene interesantes notas de referencia á todas las leyes especiales, que puede considerarse como complementarias del Código. Un tomo en 8.^o menor de más de 600 páginas, esmeradamente impreso, 4 pesetas. De venta en la administración de este periódico.